

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Horno de los Bizcochos, 19.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven, publíquense ó no, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número corriente..... 0'10 »
Ídem atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

ADVERTENCIA

El presente número consta de ocho páginas, es regalo para los suscriptores y su precio en venta será el de diez céntimos, con lo cual están advertidos los compradores, de que no han de satisfacer más valor que el de un número ordinario.

JUVENTUD REPUBLICANA

Suscripción abierta para subvenir á los gastos originados por el importante acto político verificado el domingo 18.

Suma anterior, 290 pesetas 35 céntimos.—D. Ramón González de Regino, de Madridejos, una peseta; Benito Sierra, de Aceca, 30 céntimos; Fidel Gómez y García, 35 id.—Total, 292 pesetas.

Cerrada ya esta suscripción, el envío de nuevas cantidades nos obliga á abrirla solamente por este número.

LERROUX

Es la nota, en la tribuna, poderosamente sugestiva. Tersura simpática, pinceladas de un arte genial y delicado á lo Vergniaud, la sobriedad de Brissot, espontaneidad y robustez de Mirabeau, el calor y la audacia de Dantón; ¡hé aquí á Lerroux!

En aquel ademán de una admirable sencillez artística; en aquel gesto de un ideal visto y sencillo, sugestivamente imperativo; en aquel raudal de frases hondas, bellas, espontáneas, de palabras fáciles, cadenciosas, calientes, hay un algo más que de caudillo popular, de tribuno, hay un algo indudable de evangelizador, de reformador transcendental, revolucionario, hondamente revolucionario.

.....Y oyéndole, surgían evocados nombres, ideas, remembranzas extrañamente asociadas, admirablemente armónicas..... el libro, la novela, el periódico, la tribuna,.... Lerroux..... Costa, Alfredo Calderón, Blasco Ibáñez, los cuatro grandes evangelistas de la España del porvenir, de la España redenta..... de la VIDA NUEVA. ¡Lerroux!

Lerroux es el tipo del luchador, del caudillo popular, personificación del pueblo mismo, encarnación del hombre-voluntad, del hombre fuerte, cortado de la cantera Nieschztiana.

Lerroux es el portavoz, el mensajero, el «alegre mensajero» que diría Nieschzte, de los anhelos, de las aspiraciones, de las rebeldías populares. «Cuando murió el último de los Gracos—dijo Mirabeau—tomó un puñado de polvo y lo arrojó al aire; de este puñado de polvo salió Mario».....

Del polvo del pueblo anónimo ha salido Alejandro Lerroux. No es calculable el cuanto de fuerza de pensamiento, de energía, de voluntad, puesto, en sus circunstancias, para saltar las vallas de la obscuridad, de la insignificancia, de la mediocridad; la potencia asombrosa de unas facultades desplegadas en medio de la lucha cruel, sin tregua, de una vida de agitador y periodista, llena de andanzas y persecuciones, de azares

y de agonías. Vivo aún está el recuerdo, como hecho más conocido, de aquella campaña revisionista de los procesos del Monjuich, cuando en plena calle de Alcalá, arrancaba el fuerte bastón de las manos y le rompía en la espalda de Portas, el policiaico.

Llegó al Parlamento y venció. Amigos y enemigos quedaron sorprendidos. El tribuno de la plebe había conquistado «las más altas cimas de la oratoria parlamentaria».

La obra de revolución interna que en los viejos organismos republicanos veníase operando hasta llegar á la magna Asamblea de 25 de Marzo porque tanto trabajará el insigne Naquens, tuvo su primera manifestación externa, su primitiva concreción práctica en la *Federación revolucionaria*: de ella principal autor fué Lerroux.

Su obra de Barcelona es inmensa. El separatismo catalanista, archiburgués y neo con pretensiones de literario, y el anarquismo, ultraradical, se dividían el dominio de la populosa urbe. Ante la misma escuadra francesa anclada en aquel puerto se gritó «muera» España y se pidió la anexión á Francia. Hoy, el separatismo catalán yace en el suelo con el cuello aplastado, bajo el pie de Lerroux y los republicanos catalanes.

De la obra republicana cerca del anarquismo no es posible hablar por los trágicos sucesos recientes. Para discurrir sobre los atentados *de ahora* es preciso volver la cabeza á otra parte que no es Barcelona. Cuando á la opinión pública se la contraría, se la abruma con el peso del poder; cuando á un pueblo se le cierran los caminos, los cauces naturales de su expansión, echa fatalmente por el atajo, por las sendas más cortas si bien más violentas y extraviadas. Y es probado: á las exaltaciones autoritarias sistematizadas, responden siempre otras exaltaciones; los extremos de reacción y autoritarismo son la sugestión, el «trapo rojo» que enciende el coraje, y atrae la fiereza de los anormales exacerbados, del anarquismo universal.

El anarquismo trágico ha resurgido con la extrema reacción encarnada en Maura, después del viaje del rey, cuando aquel alto capitalismo reaccionario se ha sentido con protección, con fuerza bastante para pedir, á grito pelado, la cabeza de Lerroux, para gritar «muera la libertad» en plena vía pública de la liberal, de la republicana, de la culta Barcelona.

Acercar de la obra de Lerroux en la antigua ciudad condal..... por ahí, de boca en boca, particularmente por las partes de Levante y Norte, corre una leyenda..... la leyenda de un valor, de una inteligencia, de una audacia, únicas..... inauditas en medio de aquel primer hervor de furiosas pasiones..... ¡catalanes y político-religiosos!

Sus trabajos periodístico-literarios de los dos últimos años, de un hondo y bello espíritu filosófico, revolucionario, llevan el sello de una intensidad originalísima; en ellos está volcada un alma sana y alegre y luminosa, fuerte y dominadora.

Que eso es Lerroux en última y suprema síntesis: voluntad, fuerza de las fuerzas.

MAGDALENO DE CASTRO.

El colmo de la ridiculez.

•AL PUEBLO CATÓLICO:

AL PUEBLO EN GENERAL:

«El domingo 18 inmediato, y en el tren de las diez y cuarto de la mañana, llegarán á esta ciudad los diputados Sres. Lerroux, Pallarés, Junoy, Nougés y *probablemente* el Sr. Inglés», á fin de propagar sus *bellísimos* ideales, los mismos, tal vez, que Blasco Soriano han propagado en Valencia:

«No necesitan presentación. Son bien conocidos de los españoles (más de lo que ellos creen, pero).... Tal vez no es tan conocido y apreciado—y estimado y ponderado—lo pesado de la carga echada sobre sus hombros, lo tremendo de una labor tan continua, lo titánico de un esfuerzo tan constante, enfrente de unos enemigos que cuentan con el poder, las riquezas, la fuerza y el arraigo de muchos siglos; ó lo que es igual, lo inmensamente perjudicial de su propaganda, lo tremendo de una labor tan destructora, lo inútil de su esfuerzo constante contra el que considera su capital enemigo, á saber: la Religión Católica, que cuenta con el poder, la palabra y la fuerza de Dios y el arraigo de veinte siglos.

«El partido republicano ha prestado en los últimos años el más importante servicio político á la nacionalidad española.» Servicio admirable, merced al cual, en Castellón, en Begonia, en Vinaroz, en Valencia y donde han querido, han silbado, como energúmenos, á la *Antona* del Ejército español, María Inmaculada; se ha pisoteado y hecho público escarnio de la enseña de la Religión nacional, es decir, de la Religión Católica, única esperanza de los afligidos, único freno de toda clase de ambiciones, única orientación de cualquier sistema político defensor de la verdad, de la justicia y del orden. Gracias á ese servicio, se atropella á las mujeres y niños indefensos, y á quienes en uso de un perfecto derecho, sancionado por las leyes patrias, hicieron manifestación de sus ideas religiosas, contrarias al bárbaro positivismo de las modernas hornadas vandálicas. Gracias á ese gran servicio, la dignidad y nobleza, que eran proverbiales entre los hijos de España, languidecen envenenadas por el ambiente del republicanismo de nuevo cuño, que se propone regenerar al pueblo sembrando en él las ideas disolventes del hombre sin fe, sin amor y sin Dios.

¡Esa es la obra republicana! ¡Eso son sus hombres!

Al pueblo católico; al pueblo en general; á todos los que en sus venas sientan correr encendida la sangre de nuestros gloriosos antepasados; á todos los hombres de buena voluntad; á todos aquellos que poseen suficiente criterio y sentido para conocer lo que puede esperarse de los que burlan la verdad con el sofisma; niegan á Dios el honor que le corresponde, y, sin reparar en medios, traen y llevan á los incautos para subir á las cumbres del poder, desde donde darían lo que dieron antes.

INVITAMOS á que, en dicho día, y durante todo él, acudan, no á ejecutar acciones de hostilidad contra